
De Pierre De Gaulle le 10 décembre 2023

Mes Chers Compatriotes,

En cette fin d’année 2023 et à la veille des fêtes de Noël, qui symbolisent la paix et le partage,
je voudrais vous adresser ces quelques mots de confiance et d’espoir.

Cette année fut éprouvante, une année marquée par des guerres, ainsi qu’une profonde crise
économique, causée par des sanctions qui n’ont fait qu’appauvrir l’Europe et la France. Une année
aussi, qui a vu le retour du terrorisme, aggravant encore le sentiment d’insécurité et la fracture sociale.
Notre  sérénité  collective,  nos  engagements  de  solidarité  entre  les  peuples  sont  ébranlés.  Notre
Gouvernement et, en premier lieu, son Président, ont réussi à nous fâcher avec la plupart des pays du
monde,  détruisant  ainsi  des  dizaines  d’années  de  diplomatie  et  abaissant  considérablement  notre
capacité d’arbitrage sur la scène internationale. Notre pays, notre belle France, est confronté à une
perte d’identité qui a pu nous laisser, à bien des égards, désabusés.

Nous avons vécu des jours où notre confiance en nos institutions a été mise à rude épreuve, où
le contrat social qui nous unit semble se défaire sous le poids des épreuves. Les valeurs républicaines
et  fondamentales  de la  famille  et  de la  foi  sont  bafouées.  Il  serait  aisé  de céder  au désespoir,  de
s’abandonner  à  la  morosité,  d’abdiquer  face  à  la  démagogie.  Mais  aujourd’hui,  je  souhaite  nous
rappeler  ce  que  nous  sommes,  ce  que  nous  avons  été  et  ce  que  nous  pouvons  devenir.

La  France,  notre  pays,  n’est  pas  seulement  un  territoire  délimité  par  des  frontières
géographiques,  mais une somme d’idées,  de principes  et  d’histoire.  Notre nation est  bâtie  sur des
siècles d’aventure humaine, d’invasions, de combats, de victoires et d’une culture rayonnante qui a su
inspirer le monde entier. Oui, nous sommes actuellement dans la tourmente, mais n’oublions jamais
que dans les pages de notre histoire, chaque crise a été suivie d’une renaissance. Souvenons-nous des
paroles immenses du Général de Gaulle à la Libération de Paris, qui ont bercé La France d’un chant de
fierté et de gloire : « Paris outragé, Paris brisé, Paris martyrisé, mais Paris libéré ! Libéré par lui-même,
libéré par son peuple avec le concours des armées de la France, avec l’appui et le concours de la
France tout entière : C’est-à-dire de la France qui se bat. »

La France est un grand pays, mais elle ne sera jamais grande sans son peuple, ni sans une
jeunesse ambitieuse, avec des aspirations élevées. Elle ne sera jamais grande si les élites qui nous
dirigent  n’indiquent  pas  la  voie  et  ne  montrent  pas  l’exemple,  avant  que  le  peuple  de France  ne
s’éveille  et  suivant  son  esprit  de  résistance,  ne  renverse  une  classe  politicienne  incompétente  et
malhonnête. Les Français ont toujours eu ce sursaut. C’est dans nos gênes, c’est dans notre caractère et
dans notre histoire. Seul compte, au fil des siècles, la capacité d’un pays à rester grand. La France reste
grande  assurément,  grâce  à  son  peuple,  grâce  aux  sacrifices  de  nos  ancêtres,  grâce  à  vous  tous.

Les frustrations que nous ressentons aujourd’hui sont le symptôme d’un besoin de changement,
d’une volonté profonde de réaffirmer nos idéaux démocratiques et républicains et de promouvoir un
gouvernement du peuple, par le peuple et pour le peuple. Un gouvernement où le bon sens n’est pas
seulement  un  idéal,  mais  la  pratique  quotidienne.  Un  gouvernement  qui  respecte  l’esprit  de  la
République et la voix des Français, au sein de débats parlementaires véritables, de référendums pour
les questions essentielles et non pas par l’abus de décrets-lois, aveu de mépris et d’impuissance. Un
gouvernement  qui  respecte  la  Nation,  plutôt  que de se soumettre  à  une technocratie  étrangère,  en
refusant notamment de voter des directives européennes iniques et contraires aux intérêts de notre
pays. Un gouvernement enfin, qui respecte la famille, les croyances de chacun, la conscience collective
et le sacré. Un Président et son gouvernement qui aiment la France et les Français. 



Nous avons parmi nous tant de talents, d’artistes, d’entrepreneurs, de défenseurs de nos libertés
et de notre santé, de scientifiques, de penseurs et d’artisans qui œuvrent chaque jour à faire de la
France  cette  terre  d’innovation  et  de  création  admirée  de  tous.  En  eux  repose  l’espoir,  l’esprit
indomptable du peuple français qui jamais ne s’est avoué vaincu.

Alors à la veille de Noël,  laissons de côté nos inquiétudes pour un moment de répit  et  de
fraternité.  C’est  ensemble,  dans  l’unité,  la  solidarité  et  la  volonté,  qu’il  nous faudra  refaire  notre
présent et bâtir l’avenir pour la réussite de nos enfants. Un avenir où la liberté, l’égalité, et la fraternité
ne sont pas seulement des mots gravés sur nos édifices, mais le reflet de notre ardeur et de notre
courage.

Que  les  fêtes  de  fin  d’année  soient  pour  vous  et  vos  familles,  un  havre  de  paix  et  un
commencement nouveau. Que l’espoir renaisse dans nos cœurs et que nous retrouvions, ensemble, la
force  de  surmonter  les  défis  qui  sont  devant  nous.  Chaque réalisation,  si  petite  soit-elle,  est  une
bénédiction dans les incertitudes de notre époque. Croyez-en vous-même, croyez en notre belle France,
croyez en   Dieu, quelle que soient vos religions ou vos croyances. 

Avec foi en notre pays et confiance en chacun de vous, je nous souhaite à tous un joyeux Noël, 
et une France toujours plus fière, plus unie, et plus forte.

Vive la République, et vive la France !

*Pierre de Gaulle*

*10 décembre 2023*


